
Arbitrage, Juge-Arbitrage et Développement Durable

© FFSquash - Octobre 2019

L’officiel du mois
Ce mois ci, nous mettons à l’honneur un Juge-Arbitre 
expérimenté, Un retour d’expérience qui sera sans nuls doutes 
apprécié des lecteurs. Merci Philippe.

 

La Fédération Française de Squash s’est engagée dans une démarche écologique vitale pour notre planète en 
signant la «  Charte des 15 engagements Écoresponsables des événements sportifs et gestionnaires 
d'équipements », Mais quels axes d’évolution peuvent adopter nos Officiels pour en être acteurs ?
Un exemple : Depuis quelques années, les tournois organisés par le club de VAL DE REUIL sont « zéro papier »  
(d’autres ont rejoint depuis peu le courant). Cela est rendu possible grâce à l'utilisation d’un appareil numérique 
dans le vent et démocratisé (tablette ou smartphone) et surtout d’une l'application appelée "Squore - Squash Ref 
Tool » téléchargeable gratuitement sur les stores habituels.

Comment s’équiper et procéder ?
Quelques Ligues sont d’ores et déjà investies dans cette démarche, elles se sont équipées, pas encore à 100 % 
mais c'est un début positif. À savoir, il est possible de demander sur vos territoires, diverses subventions. Par 
exemple la Ligue des Hauts de France a reçu une subvention de sa Région pour « Mise à disposition de tablettes 
pour l‘Arbitrage et la gestion des tournois afin de limiter l'utilisation du papier » et ce dans le cadre de l'action 
« Évolution du sport au 21ème siècle ». L'accent avait bien entendu été axé sur le côté « Écologique » lors de la 
demande de subvention. Un autre exemple, la Ligue Normandie grâce à une subvention « Matériel informatique » 
envisage de pouvoir doter par ce biais ses associations.

Mais quelles sont les précautions à prendre ?
Au niveau Technique : avoir une bonne connexion internet. Paramétrer les tablettes afin d’empêcher les éventuels 
téléchargements de jeux, de logiciels divers par les jeunes & moins jeunes ... Se prémunir de housses de 
protection. Ne pas acheter les tablettes derniers cris pour éviter qu’elles disparaissent ! Et si les tablettes tournent 
de club en club nommer un responsable afin de savoir où elles se trouvent. ET SURTOUT, organiser en amont au 
niveau des Ligues, Comités Départementaux, Associations, Clubs, des sessions de formation ayant pour but la 
compréhension & l’utilisation de ces nouveaux moyens (cela peut être une action valorisable).

Au niveau Sportif : être vigilant à faire sauvegarder les résultats en cas de contrôle/réclamation (les feuilles de 
match sont stockées dans l'application). Toujours garder sous le coude, le bon vieux moyen que nous connaissons 
toutes & tous (c’est une procédure dégradée en cas de refus d’utilisation des nouveaux moyens fournis, d’une 
panne d’internet …).

JUGES-ARBITRES, vous restez, dans tous les cas,
Responsables de l’organisation et de la saisie
de vos tournois.

Soyez vigilants. Corinne DUPIRE
(Membre du Comité Directeur Fédéral en charge du développement durable)



L’OFFICIEL DU MOIS

Philippe DUQUENNOY
Juge-Arbitre 2ème Degré depuis le 01/09/2010

Philippe, vous êtes Juge-Arbitre 2ème Degré depuis de nombreuse années. Pourquoi avez-vous fait ce 
choix ?
J’étais investi dans l’arbitrage pour la Ligue de squash des Hauts de France en tant que JA1 avant 2010 et en 
devenant Président de l’association du squash du Chat, il était nécessaire d’avoir un Juge-Arbitre 2ème Degré pour 
l’organisation des compétitions de Haut Niveau.

Pensez-vous pouvoir bénéficier d’un accompagnement suffisant dans vos fonctions d’Officiel ?
L’accompagnement a été fait avec Michèle LECOMTE lors des réunions de la CNA. Elle m’a toujours soutenu et 
encouragé dans  cette voie. Par la suite, je suis devenu formateur de Ligue pour transmettre le goût de l’Arbitrage et 
du Juge-Arbitrage.

Pourriez-vous nous donner votre avis sur les divers Règlements Fédéraux, les outils mis à disposition ?
Je n’ai  pas d’avis spécifique mais il est de mon rôle de prendre connaissance, tous les ans, des nouveautés et 
modifications. Concernant l’outil SQUASHNET,  cela a été un peu compliqué  au départ  mais maintenant  cela est 
devenu indispensable  pour connaitre et gérer les compétitions à venir.

En compétition, quel est votre pire souvenir en tant qu’Officiel ?
Lors des qualifications au Championnat de France 1ère série en janvier 2010 à Gravelines, j’étais en évaluation  sous 
la houlette de Frédéric LECOMTE, objectif, l’obtention du grade Juge-Arbitre 2ème degré . Dans la nuit de jeudi à 
vendredi, il y a eu 3 forfaits . J’ai du refaire tout le tableau le vendredi matin, contacter tous les joueurs à cause des 
changements d’horaires… Un très gros moment de stress !!!

Et votre meilleur souvenir toujours en tant qu’Officiel ?
Le contrôle antidopage lors du national de Valenciennes. C’était marrant de voir tous les joueurs en panique totale. 
Lesquels d’entre eux seraient contrôlés ??? Il y avait à l’époque, 2 Juges Arbitres et 4 Arbitres à la table d’arbitrage, 
la situation était cocasse, nous avons bien rigolé sur le moment !!! 

Sous votre impulsion, la Ligue Hauts de France fait désormais appel aux Arbitres Fédéraux pour encadrer 
les tournois Nationaux se déroulant sur votre territoire. Pourquoi ce choix ?
Ce choix est fait car je me suis retrouvé à devoir arbitrer un match en tant que Juge-Arbitre. J’étais le seul Officiel 
présent ce jour là. Je suis allé voir l’organisateur et je lui ai dit que cela ne pouvait pas se reproduire. Depuis ce jour , 
j’essaye d’avoir des Arbitres sur les tournois nationaux lorsque je suis Juge-Arbitre, pour une meilleure qualité 
d’organisation de tournoi. Je remercie d’ailleurs Arnaud MARINHO et Vincent BRYGO qui se rendent toujours 
disponible pour moi.

Quels conseils pourriez-vous donner à quelqu’un qui souhaiterait embrasser la fonction de Juge-Arbitre 
Officiel ?
Etre motivé, passionné , disponible  et être  très patient.  Le tout avec une grande rigueur.

Comment voyez-vous l’évolution du Squash ?
Le squash depuis ces 20 dernières années a extrêmement évolué. Cela va très vite.  Comme j’ai été formé à 
« l’ancienne », l’appel à la vidéo peu parfois être exagéré et retire un peu de piment à l’appréciation de l’Arbitre.


